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ЗНАЙ НАШИХ! 
Почему спикер 
Госдумы Володин назвал 
Кузнецова самым 
активным 
из 450 депутатов
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УРАЛЬСКИЙ ХАРАКТЕР
Что связывает 
кандидата в губернаторы 
Кузнецова с разведчиком 
Николаем Кузнецовым
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ОТ ДЕТСАДА И ДО ВУЗА?
Сделать образование 
в Свердловской 
области бесплатным – 
реально
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ОНИ ОТНИМАЮТ – 
МЫ ВОЗВРАЩАЕМ
Центры защиты прав 
граждан помогли уральцам 
вернуть миллионы рублей 
по зарплатам, пенсиям, 
перерасчетам в ЖКХ

Доходы уральцев так упали, что если разделить 
среднюю зарплату на 30 календарных дней, чтобы 
дотянуть до получки, придется не есть три дня.

В декабре 2021 года Андрей Кузнецов пред-
ставил в Госдуме законопроект социалистов об 

Почему БОГАТЫЙ УРАЛ – такой БЕДНЫЙ?
СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ – 
53 ТЫСЯЧИ РУБЛЕЙ. ВЕРИТЕ? ЭТО ОФИЦИАЛЬНАЯ 
СТАТИСТИКА. НА САМОМ ДЕЛЕ СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА 
НЕ ДОТЯГИВАЕТ И ДО 30 ТЫСЯЧ. И ОБЛАСТЬ 
ВХОДИТ В ТРОЙКУ РЕГИОНОВ, ГДЕ БОЛЬШЕ 
ВСЕГО СОЦИАЛЬНО-ТРУДОВЫХ КОНФЛИКТОВ 
В СВЯЗИ С НИЗКИМИ ЗАРПЛАТАМИ.

Чиновники правящей партии уверяют: для 
таких мер в казне нет средств. Так же как нет, 
говорят они, на решение большинства других 
вопросов. 

Кандидат в губернаторы Андрей Кузнецов 
предлагает программу мер, которые не тре-
буют новых денег. Положительный результат 
обеспечит увеличение поступления в бюджет 
средств за счет эффективности действий об-
ластной власти. 

увеличении размера прожиточного минимума до 
31 087 рублей. По расчетам экономистов, это самый 
допустимый минимум, на который человек сможет 
купить самое необходимое. Купить продукты и ле-
карства, оплатить «коммуналку» и связь, расходы на 
транспорт и товары первой необходимости. 

КУЗНЕЦОВ: Думское большинство зарубило 
наш закон. Но региональные власти имеют все 
полномочия это сделать. Я предлагаю поэтапно 
поднять размер прожиточного минимума в об-
ласти до реальных значений. Сейчас – хотя бы 
довести его до уровня Москвы (прожиточный ми-
нимум в столице сегодня 23 500 рублей в месяц). 
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Как этого добиться – читайте на стр. 10-11

Подробнее на с. 10-11

УРАЛ СПАСУТ 
МЕРЫ, 

НЕ ТРЕБУЮЩИЕ 
ДЕНЕГ
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Подробнее о работе депутата 
Андрея КУЗНЕЦОВА – 
в его социальных сетях

МАЛОИМУЩИМ – 
ЕЖЕМЕСЯЧНЫЙ БАЗОВЫЙ 
ДОХОД В РАЗМЕРЕ 10 000 РУБЛЕЙ

За конопроект предполагает поэтапно на-
чать выплату россиянам по 10 000 рублей еже-
месячно начиная с первого года жизни. Деньги 
на выплаты направлять из доходов государ-
ства от экспорта нефти, газа, руды, леса и дру-
гих ресурсов, которые являются национальны-
ми богатствами державы.  

Кузнецов предлагает начать с выплаты ба-
зового дохода наименее социально и финан-
сово защищенным группам населения: тем, 
кто за чертой бедности. 750 тысячам офици-
ально признанным бедными жителям Сверд-
ловской области.

Это позволит людям закрыть ежемесячные ба-
зовые потребности. 

НЕРАБОТАЮЩИМ МАМАМ – 
РОДИТЕЛЬСКУЮ ЗАРПЛАТУ

Не так давно эксперты Минздрава назвали 
ситуацию с рождаемостью чрезвычайной – 
женщины боятся рожать детей из-за финан-
совой нестабильности. 

Большинство женщин рожают позже не по 
прихоти. Женщины понимают, что не смогут 
вернуться на работу (а значит, иметь стабиль-
ный заработок).

Ситуацию усугубляют дефицит мест в дет-
ских садах и платные образовательные услуги, 
считает соавтор законопроекта о родитель-
ской зарплате Андрей Кузнецов: 

– Мы предлагаем ввести ежемесячные вы-
платы в размере прожиточного минимума для 
родителей, которые занимаются воспитани-
ем детей. Пособия должны выплачиваться 
на каждого ребенка до тех пор, пока мама не 
трудоустроится. 

Только так женщина будет уверена, что, даже 
если она не сможет работать после рождения 
малыша, государство ее поддержит.

Законопроект уже внесен в федеральный 
парламент. Тянуть с его принятием больше 
нельзя.

КУЗНЕЦОВ СТАЛ ДЕПУТАТОМ ГОСДУМЫ ТОЛЬКО В СЕНТЯБРЕ 
ПРОШЛОГО ГОДА. НО ПО ИТОГАМ ОСЕННЕЙ И ВЕСЕННЕЙ ДУМСКИХ 
СЕССИЙ ВЫЯСНИЛОСЬ, ЧТО УРАЛЬСКИЙ ДЕПУТАТ ЗАНИМАЕТ ВТОРОЕ 
МЕСТО ПО КОЛИЧЕСТВУ ВЫСТУПЛЕНИЙ И ВНЕСЕННЫХ СОЦИАЛЬНО 
ЗНАЧИМЫХ ЗАКОНОПРОЕКТОВ ИЗ ВСЕХ 450 ДЕПУТАТОВ. АКТИВНОСТЬ 
КУЗНЕЦОВА ОТМЕТИЛ СПИКЕР ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН.

РАБОТАЮЩИМ 
ПЕНСИОНЕРАМ – ЕЖЕГОДНУЮ 
ИНДЕКСАЦИЮ ПЕНСИЙ

Законопроект предполагает соблюдение кон-
ституционных прав работающих пенсионеров. 
Согласно поправкам в Конституцию, ежегодная 
индексация пенсий должна проводиться для всех 
пенсионеров, в том числе работающих. В Сверд-
ловской области 3 млн 300 тысяч работающих 
пенсионеров.  

ЧИНОВНИКАМ – ПЕРСОНАЛЬНУЮ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА УРОВЕНЬ ЖИЗНИ В РЕГИОНЕ

Законопроект о народосбережении был раз-
работан социалистами при непосредственном 
участии Кузнецова. Инициатива предполагает 
создание при Президенте Национального совета 
по сбережению народа. 

Задача совета – контролировать работу чи-
новников на всех уровнях власти – от министров 
до глав сельских поселений. 

Главный показатель полезности чиновника –
реальный рост благосостояния граждан. Не 
в красивых отчетах, а на деле.  

ПРОМЫШЛЕННЫМ ГОРОДАМ – 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЬГИ 
НА ЭКОЛОГИЮ

Фракция социалистов при участии Андрея 
Кузнецова подготовила закон о перераспре-
делении госбюджета в пользу промышленных 
центров страны. 

Все должно быть по-честному. Если Урал де-
лает существенный вклад в развитие экономи-
ки страны и перечисляет огромные средства 
в федеральный бюджет, то и денег на свои нужды 
у него должно оставаться больше, чем сейчас. За 
счет этих средств региональные власти смогут 
увеличить финансирование социальной сферы 
и запустить экологические проекты. 

МНОГОДЕТНЫМ ОТЦАМ – 
ДОСРОЧНУЮ ПЕНСИЮ! 

Кузнецов предложил поддержать глав боль-
ших семейств. Законопроект уже направлен 
в Правительство РФ. По мнению соавтора зако-
нопроекта социалистов – депутата Андрея Куз-
нецова, инициатива поспособствует повышению 
рождаемости в стране, а также укреплению се-
мейных традиций:

– Статус отца многодетной семьи – не толь-
ко почетное звание. Это большая ответствен-
ность. Мужчина в большой семье – это опора, 
и материальная, и моральная. Вот почему госу-
дарство обязано поддержать многодетных отцов. 

Согласно законопроекту, многодетные отцы 
должны уходить на пенсию в 58 лет, если в се-
мье трое детей. В 57 лет – если четверо детей, 
и в 55 лет – если пять и более детей. Если законо-
проект будет принят, на пенсию раньше смогут 
выйти примерно 1,5 миллиона россиян.  Из них 
64 тысячи проживают в Свердловской области.

Впервые депутат от Свердловской области 
признан САМЫМ АКТИВНЫМ 
ИЗ 450 ДЕПУТАТОВ ГОСДУМЫ 

Действительно, Кузнецов – автор 30 и соавтор 132 законопроектов, 
внесенных фракцией социалистов.  Это законы в защиту педагогов 
и медработников, пенсионеров и студентов, многодетных семей 
и прав трудящихся. Законы по поддержке отечественной 
промышленности и предоставлению льгот малому и среднему бизнесу.
Расскажем о некоторых:

СПРАВЕДЛИВЫЕ ЗАКОНЫ
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Власть должна помогать 
тем, кто сейчас возрождает 
города и уральскую 
промышленность

Кандидат в губернаторы Кузнецов проводит встречи 
с жителями региона. Каждая – живое свидетельство 
реального состояния дел. Несмотря на отдельные 
успехи властей, в области низкие зарплаты и пенсии, 
низкий уровень первичной медпомощи, много ветхого 
жилья, проблемы с транспортной доступностью 
и рост безработицы. 
Люди с интересом и надеждой смотрят на кандидата. 
Задают откровенные вопросы и готовы помогать 
будущему главе региона налаживать жизнь.

Каждый второй житель на встрече с Андреем 
Кузнецовым говорил о некомпетентности мест-
ных управленцев. Абы как строят дороги, спустя 
рукава принимают детские площадки с опасным 
для здоровья оборудованием, забывают о вы-
возе мусора, эпидконтроль в детсадах проходит 
только после массовых отравлений детей, а зи-
мой все завалено снегом по колено, ведь вы-
возить сугробы некуда – нет полигона. Сегодня 
кадровая политика выстроена таким образом, 
что на серьезные должности, требующие ком-
петенций, могут попасть случайные люди. Осо-

бенно такая тенденция прослеживается в малых 
городах, подчеркнул Кузнецов: 

– Для соискателя на должность должен быть 
предусмотрен перечень требований, и назна-
чение людей на такие должности должно ве-
стись открытым конкурсом, чтобы исключить 
попадание туда людей случайных. Кадры у нас 
есть. Когда будет открытый конкурс на заме-
щение таких должностей, у профессионалов 
появится возможность в конкурсе участвовать 
и заниматься городским хозяйством профес-
сионально. 

Об этом попросили кандидата в губернаторы Куз-
нецова жители Полевского городского округа. 

Небольшое помещение администрации посел-
ка Зюзельский не в состоянии оказалось вместить 
всех желающих пообщаться с Андреем Кузнецовым. 
Здесь лидера справедливороссов и депутата знают: 
именно Кузнецов занялся самой главной проблемой 
местных жителей – щебеночным карьером, деятель-
ность которого жители Зюзельского считают вред-
ной для здоровья. 

Народ на встрече грозился: если заработает ка-
рьер, перекроют дороги экскаваторам.  Кузнецов 
попросил воздержаться от экстремальных действий: 

– Наша страна исчерпала лимит революций. Да-
вайте действовать законными методами. 

Кандидат предложил вариант цивилизованной 
борьбы: открыть в Полевском Центр защиты прав 
граждан, который эффективно помогает гражданам 
по всей России отстаивать свои права. В том числе 
и по экологической защите.

На встрече с жилищными активистами 
города речь шла о разбитых дорогах, отсут-
ствии уличного освещения, многолетних от-
срочках в расселении ветхого и аварийного 
жилья. 

Как людей отселяют в маневренный фонд, 
Кузнецов убедился на примере дома 20Б по 
улице Северной.  Большинство жильцов по-
кинули опасный дом, за свой счет снимая 
квартиры. Но некоторым семьям просто не-
куда выехать. И в разваливающемся зда-
нии по-прежнему живут инвалиды и семьи 
с детьми.

Буквально за полчаса до визита Кузнецова 
здесь появились представители управляющей 
компании, которых не видели долгое время. 
И что вы думаете? Установили новую дверь 
в подъезд.

ОЧЕРЕДНАЯ ДЕКОРАЦИЯ: У ЛЮДЕЙ 
КРЫША ПАДАЕТ, А ОНИ ДВЕРЬ 
ПОЧИНИЛИ! КОМУ НУЖНО ТАКОЕ 
ОЧКОВТИРАТЕЛЬСТВО?

Кузнецов напомнил, что у Центров защиты 
прав граждан есть целый проект по правилам 
расселения аварийного фонда, где чиновни-
ков через суд принуждают расселять опасные 
дома и предоставлять гражданам достойное 
жилье взамен утраченного.

С посещения обители началась рабочая по-
ездка кандидата в Алапаевский округ. Настоя-
тель Алапаевского мужского монастыря благо-
словил кандидата на добрые дела. 

Служители монастыря рассказали о рабо-
те на благо жителей города: создается ка-
детская гимназия, поддерживается истори-
ческий театр, восстановлена общественная 
баня. Баня – значимый для Алапаевска объ-
ект, который был разрушен, но усилиями слу-
жителей монастыря восстановлен и открыт 
для всех горожан.

Вопросами восстановления сейчас 
занимаются и на одном из предприятий –
знаменитом на всю страну 
станкостроительном заводе. На встрече 
с рабочим коллективом Андрей Кузнецов 
отметил, что всегда в сложные времена 
люди обращаются к истокам. Для Урала 
истоки – это промышленность, это 
высокопрофессиональные кадры: 
мастера, инженеры, рабочие.

– Этот завод в свое время был известен на 
всю страну. Сейчас он разрушен. Но вот по-
явился собственник-промышленник, которо-
му небезразлична судьба родного края. Та-
ким людям власть должна помогать в первую 
очередь: нужно загружать их работой, давать 
возможности для обучения персонала, предо-
ставлять оборотные средства. 

У дома крыша 
падает, а ЖЭК нам 
дверь новую поставил…

Андрей Анатольевич, 
помогите заставить чиновников работать!

КАМЫШЛОВ НОВАЯ ЛЯЛЯ

ПОЛЕВСКОЙ

СУХОЙ ЛОГ АЛАПАЕВСК

Приезжайте к нам как губернатор, вместе порядок наведем

Впервые депутат от Свердловской области 
признан САМЫМ АКТИВНЫМ 
ИЗ 450 ДЕПУТАТОВ ГОСДУМЫ 

В гости к местной жительнице, матери пятерых 
детей, Кузнецов приехал посмотреть, какое жилье 
предоставили ей после расселения ветхого барака.  

– 40 «квадратов»  в доме с печным отоплением? 
Женщина вырастила пятерых граждан России. 
Причем трое детей – приемные. Вся семья – тру-
довая, сама отработала, теперь дети работают. 
И муниципалитет предоставил вместо одного 
барака другой? Это что за отношение?

А как можно затеять долгожданный ремонт
 Гаванского моста через Лялю, но сделать его 
однополосным?  

А почему газ тянули мимо домов и учрежде-
ний, в обход «простых смертных», к дому одно-
го из чиновников? Вот и получается, что, пока 
чиновники так относятся к людям, Ляля, может, 
и новая, а проблемы у нее все еще старые.

Ляля, может, и новая, 
а проблемы у нее старые

ЧТО ТРЕВОЖИТ УРАЛЬЦЕВ



4

Сегодня Андрей КУЗНЕЦОВ – Депутат Государственной Думы. Заместитель 
руководителя парламентской фракции социалистов.

Секретарь Президиума Центрального совета партии «Справедливая Россия – 
За правду» по вопросам защиты прав граждан.

Председатель регионального отделения партии в Свердловской области. 

А в начале 90-х работал в официальном издании свердловских властей и делал 
авторский еженедельный проект на местном независимом телеканале. Прошел 
кавказские «командировки» первой чеченской.

Стал одним из идеологов жестко оппонирующего областному руководству левого 
движения «МАЙ». Затем – директор регионального Института политики и экономики. 
Дальше последовала работа в администрации губернатора Свердловской области, 
а после – уход в системную оппозицию, партию «Справедливая Россия». 

Сейчас Кузнецов – заместитель руководителя фракции «Справедливая Россия 
– За правду» в Госдуме. Руководитель проекта сети Центров защиты прав 
граждан. И кандидат в губернаторы Свердловской области.

Зачем действующему депутату Госдумы, который еще четыре года может 
спокойно сидеть в высоком кресле федерального парламента, участие 
в губернаторских выборах и планы на победу?

А пусть нам сам расскажет!

Андрей КУЗНЕЦОВ 

Сегодняшнее время очень созвучно вре-
мени Николая Кузнецова. Те же вызовы. Те 
же враги.

На наших глазах меняется мир. Новая 
реальность – санкции западного союза 
стран – сателлитов США в отношении на-
шей экономики. Для Урала эта объявлен-
ная России экономическая война откры-
вает совершенно новые возможности. 
Потому что мы – промышленный регион 
производственников, мы – регион патри-
отов, мы – опорный край державы. 

МЫ ОБЯЗАНЫ ВОЗРОДИТЬ НЕЗАВИСИМУЮ 
ОТ ЗАПАДА ЭКОНОМИЧЕСКУЮ МОЩЬ. И СЕЙЧАС 
ТОТ САМЫЙ МОМЕНТ, КОГДА НАДО ОТКРЫТО, 
ЧЕСТНО И КОНСТРУКТИВНО ГОВОРИТЬ 
О БУДУЩЕМ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ. 
О ТОМ, ЧТО БУДЕТ С НАШИМИ СТАРИКАМИ, 
ДЕТЬМИ, КАКАЯ У НАС БУДЕТ ЭКОНОМИКА, 
СИСТЕМА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ, КАКИЕ 
ПРИОРИТЕТЫ У ВЛАСТИ, КОТОРАЯ 
ВЫИГРАЕТ ВЫБОРЫ. 

ПО БИОГРАФИИ ДЕПУТАТА ГОСДУМЫ АНДРЕЯ КУЗНЕЦОВА МОЖНО ИЗУЧАТЬ ОСНОВНЫЕ ВЕХИ ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ЖИЗНИ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ. 

Здравствуйте, дорогие земляки. 
Вы знаете, что 11 сентября в Свердловской 

области пройдут губернаторские выборы. 

СВОЮ ИЗБИРАТЕЛЬНУЮ КАМПАНИЮ 
В КАЧЕСТВЕ КАНДИДАТА В ГУБЕРНАТОРЫ 
Я РЕШИЛ НАЧАТЬ В ГЛУБИНКЕ. И ОТПРАВИЛСЯ 
В ТАЛИЦУ, В МУЗЕЙ СОВЕТСКОГО РАЗВЕДЧИКА 
НИКОЛАЯ КУЗНЕЦОВА. 

На решение повлияло совпадение двух 
факторов: давнее желание посетить музей 
и вручение удостоверения кандидата в гу-
бернаторы именно в день рождения Ни-
колая Ивановича Кузнецова.  Его жизнь – 
пример и для подражания, и для изучения. 
В жизни каждого молодого человека с са-
мого детства должно быть место для любви 
к Родине, красоты природы, труда и учебы. 
Для великого служения ближнему. Я бы 
привозил в этот музей специалистов систе-
мы образования, чтобы на примере судьбы 
Кузнецова они понимали, как воспитывать 
героев.

Но перед тем как представить свою 
предвыборную программу, немного 
расскажу о себе.

11 СЕНТЯБРЯ – ВЫБОРЫ ГУБЕРНАТОРА СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ!

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

У СПРАВЕДЛИВОСТИ 
УРАЛЬСКИЙ ХАРАКТЕР
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Урал стал моим 
местом силы,
а родители дали мне 
верный компас
Я родился в поселке Ис в 25 киломе-

трах к северу от Нижней Туры. Мы жили 
в доме офицерских семей, на самом краю 
поселка. 

Прямо за домом начиналась огромная 
уральская тайга на многие-многие кило-
метры. Именно этот огромный таежный 
лес, невероятный по чистоте воздух, за-
пах свежей хвои – самые яркие и люби-
мые воспоминания детства. 

Ощущение крепости, какого-то мощ-
ного места силы. Я уверен, в характере 
и душе каждого, кто родился на Урале, 
есть дыхание вот этого величия ураль-
ской тайги. И теперь без нашей ураль-
ской тайги долго не могу. Тянет.

Мне в этом смысле повезло – я ро-
дился в семье потомственных военных. 
Мой дед Иван Михайлович воевал, до-
шел до Берлина и потом служил. Отец –
кадровый военный, служил в войсках 
ПВО. И у отца, и у мамы родственни-
ки были в основном служивые: воен-
ные врачи, офицеры-летчики, офице-
ры ПВО. Поэтому тема служения, долга 
и ответственности за общее дело в на-
шей семье можно сказать, пронизыва-
ла все. 

Нет слова «не хочу», есть слово «надо» –
нехитрая формула применялась практи-
чески ко всему: будь то учеба, обязанно-
сти по дому или отношение к просьбам 
сестер, братьев. Может, поэтому у меня 
не было проблем с учебой – я не мог 
подвести родителей… И школу окончил 
с медалью. Очень благодарен родителям. 
Они дали мне верный компас, которым 
я пользуюсь до сих пор.

К сожалению, мама умерла от онколо-
гии рано, в 43 года, когда я еще был сту-
дентом. Сейчас, оглядываясь назад, если 
бы это было возможно, я очень хотел бы 
вернуться в прошлое, чтобы уделить ей 
больше времени и внимания. Но это не-
возможно. 

Нынешним студентам хочу передать: 
ребята, цените время, проведенное с ро-
дителями, его не вернуть. С отцом у нас до 

сих пор неразрывная связь. И сегодня его 
советы и оценка моих решений для меня 
очень важны.  

Мечтал стать 
военным, а пришел 
в политику 
В конце 80-х в СССР уже началась нераз-

бериха. И сам отец отговорил меня ехать 
во Львов, поступать в военное училище. 
Так и сказал: сегодня тебя там ничему хо-
рошему уже не научат…

А тяга к печатному 
слову была с детства. 
И в какой-то степе-
ни «помощь свыше». 
Бог послал человека, 
который меня на-
правил. 

Отца по службе 
перевели в Пермь, 
когда я учился 
в 9 классе. Через год, 
примерно за два ме-

сяца до школьных выпускных экзаменов 
меня на перемене остановила завуч. 

Она была так настойчива, что я даже 
опешил. До сих пор помню, смотрит 
мне в глаза и говорит: «Кузнецов! За-
помни, тебе надо поступать на журна-
листику, в Свердловске! Будут нужны 
публикации в газете, творческий кон-
курс. Я тебе дам рекомендацию, завтра 
же езжай в газету «Звезда», опублику-
ешься и поедешь поступать. Не взду-
май отказываться!». 

Вот так, на школьной перемене, круто 
изменилась моя биография. Я пришел в 
газету, начал публиковаться, а потом уе-
хал поступать в УрГУ. 

В ЖУРНАЛИСТИКЕ Я ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
НАШЕЛ СВОЕ ПРИЗВАНИЕ. И НЕ ТОЛЬКО 
В ПРОФЕССИИ. НА ЖУРФАКЕ 
Я ПОЗНАКОМИЛСЯ СО СВОЕЙ БУДУЩЕЙ 
ЖЕНОЙ, С КОТОРОЙ МЫ ВМЕСТЕ УЖЕ 
ПОЧТИ 30 ЛЕТ. У НАС СЫН И ДВЕ ДОЧКИ, 
ТРОЙНЯШКИ, КОТОРЫМ СКОРО 
ИСПОЛНИТСЯ ПО 19.

В «Областной газете» я проработал не-
сколько лет, стал редактором отдела по-
литики.

Помню, как только впервые получил 
задание на освещение деятельности об-
ластной Думы, решил: политика – это 
мое. 

А политика тогда в области была ин-
тересная, живая, драйвовая. Первые вы-
боры губернатора, мэра. Дебаты в пря-
мом эфире, споры до хрипоты, зашка-
ливающие эмоции. В то время печатное 
слово имело великую силу. Помню, как 
получил свою первую журналистскую 

премию – от обществен-
ников.  Это была, если 
не ошибаюсь, Ассоциа-
ция независимых проф-
союзов, которая отме-
тила мою работу по за-
щите интересов сотруд-
ников милиции. Наша 
молодая семья купила на 
эту премию стиральную 
машинку.     

Параллельно была еще телевизионная 
история. 

Через студенческое увлечение фут-
больными телерепортажами я вскоре 
шагнул и в профессиональную тележур-
налистику – руководил редакцией но-
востей ТК «10 канал – Губерния» и стал 
ведущим аналитических еженедельных 
общественно-политических телепере-
дач «Времена» и «Текущий момент». 
Я знаю, что происходило в наших горо-
дах и на предприятиях Свердловской об-
ласти не понаслышке. Ведь не было ни 
одного крупного промышленного 
предприятия или города, в кото-
ром бы не поработала наша твор-
ческая группа.

Есть выражение, коротко очень четко характеризует настоящего че-
ловека – «я бы с таким в разведку пошел». 

Когда на человека можно положиться в самых трудных вопросах.
Я бы с ним пошел в разведку. 
Андрей – опытный политический боец, грамотный управленец, про-
фессиональный законодатель и настоящий патриот. 
У Андрея уральский характер. Желаю ему победы на губернатор-
ских выборах!

Председатель партии «Справедливая Россия – За правду»
Лидер социалистов в Госдуме РФ

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

Сергей МИРОНОВ   об Андрее КУЗНЕЦОВЕ 
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Промышленные регионы стали за-
ложниками глобального экономиче-

ского кризиса и западных санкций. Чтобы вос-
становить экономический рост, региону нужен 
опытный, осторожный, но самостоятельный 
управленец и патриот. Который действует без 
оглядки на олигархов. 

Понимает, как остро необходимо поднимать 
покупательский спрос населения. 

Андрея знаю давно, но с новой стороны он 
открылся в последний год, защищая с трибу-
ны Госдумы права человека труда, интере-
сы семей с детьми и пенсионеров.

Предвыборная программа Кузнецова 
основана на целом комплексе предло-
жений нашей партии. Уверен, у него 
получится воплотить их в жизнь, 
когда он станет губернатором. 

С приходом Кузнецова в реги-
ональную власть для Большого 
Урала откроется новая стра-
ница биографии. 

Войны начинаются, 
когда власть и народ 
перестают слышать 
друг друга 
Во время третьей командировки нас за-

бросили в расположение разведсоединения, 
которое закрепилось на одной из высот 
в Веденском районе. Дело было летом 
1996-го, на фронте очередное зати-
шье. В один из дней стал 
свидетелем такого эпизо-
да. Встретились офицер-
разведчик и один из чечен-
ских командиров. Отошли 
поговорить, присели на 
нейтралке. Разговарива-
ют, а сами рукавами глаза 
от слез вытирают.

Как оказалось, они ар-
мейские друзья, во времена 
Союза служили в танковой дивизии в Шали. 
Руки друг другу пожали, но в конечном ито-
ге разошлись по разные стороны фронта. 

До сих пор, когда вижу протестные улич-
ные шествия, вспоминаю толпы народа 
у дудаевского дворца, разрушенный Гроз-
ный, кровь и трупы. Грань, после которой 
из уличных криков вырастает гражданская 
бойня, – очень хрупкая грань. И те, кто 
раскачивает ситуацию, как правило, стоят 
в сторонке, а расплачиваются мирные жи-
тели и мальчишки-срочники.   

УВЕРЕН, ТО, ЧТО ДЕЛАЛИ МЫ И ДРУГИЕ 
ЖУРНАЛИСТЫ НА ТОЙ ВОЙНЕ, В КОНЕЧНОМ 
СЧЕТЕ ПОМОГАЛО НАШИМ НАРОДАМ 
РАЗОБРАТЬСЯ, КТО ЗА КАКИЕ ИНТЕРЕСЫ 
ВОЮЕТ. И КОГДА РАЗОБРАЛИСЬ, ВОЙНА 
СОШЛА НА НЕТ.

Мое личное потрясение от чеченских 
событий было настолько сильным, что 
я принял решение профессионально за-
няться вопросами изучения и формирова-
ния взаимоотношений власти и общества.

На глубинном уровне не было между на-
родами вражды. Ценности-то общие: не 
убей, не укради… Но были силы извне, 

которые раздували ненависть, используя 
имеющиеся проблемы и противоречия. 
И была изъеденная коррупцией ельцинско-
чубайсовская система управления.

И если сравнить с тогдашними событи-
ями сегодняшнюю ситуацию на Украине, 
то я вижу схожесть именно в том, что в от-
ношения наших народов идет сильное вме-
шательство извне.

В братской Украине людей за 30 лет не-
зависимости капитально «перепрошили».  
Это чувствуется. А для меня главный опыт 
чеченской войны в том, что при любых об-
стоятельствах я уже знаю, как тонка грань 
между войной и миром, между жизнью 
и смертью.

 

Движение «МАЙ». 
Принудительные 
диалоги с чиновниками
С Антоном Баковым и Александром 

Бурковым я познакомился еще во вре-
мя работы в «Областной». Бурков был 
депутатом Палаты представителей. Ба-

ков занимал пост 
зампреда област-
ной Думы.

В начале 1999-го 
мы создали движе-
ние, где я возглавил 
и д е о л о г и ч е с к и й 
блок. Заставить 
власть выйти из 
спячки и действо-
вать, обеспечить 
выплату долгов ста-

ло главной целью нашего общественного 
движения. 

В ОЧЕНЬ КОРОТКИЕ СРОКИ, ВСЕГО 
ЗА 4 МЕСЯЦА ЧИСЛО ЧЛЕНОВ ДВИЖЕНИЯ 
ПРЕВЫСИЛО 60 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК.
МЫ БЫЛИ МОЛОДЫЕ, ЭНЕРГИЧНЫЕ 
И ИСКРЕННЕ ХОТЕЛИ ИЗМЕНИТЬ МИР. 
ПОЛНОЕ НАЗВАНИЕ «МАЯ» – ДВИЖЕНИЕ 
ТРУДЯЩИХСЯ ЗА СОЦИАЛЬНЫЕ ГАРАНТИИ. 
ТОГДА КАК РАЗ НАЧАЛИСЬ МАССОВЫЕ 
ЗАДЕРЖКИ ПО ВЫПЛАТЕ ЗАРПЛАТ 
РАБОТНИКАМ БЮДЖЕТНОЙ СФЕРЫ. 

Официальные СМИ объявили нас терро-
ристами: дескать, они захватывают каби-
неты мэров и отправляют искать деньги на 
выплату зарплат людям.

На самом деле это были никакие не 
захваты, а скорее такие не очень удоб-
ные для чиновников приемы граждан. 
Люди приходили на прием и отказыва-
лись уходить из кабинета, пока мэр не 
подпишет официальный план погаше-
ния долгов бюджетникам. Мы называ-
ли это «принудительный диалог мэра 
с народом».

ПЕРВЫЙ «ПРИНУДИТЕЛЬНЫЙ ДИАЛОГ» 
СОСТОЯЛСЯ В КУШВЕ И ДЛИЛСЯ 11 ДНЕЙ.
РОВНО СТОЛЬКО ВРЕМЕНИ ЛЮДИ 
НЕ ВЫХОДИЛИ ИЗ КАБИНЕТА ГЛАВЫ!

В общей сложности акцией были охвачены 
более 30 свердловских муниципалитетов. 

Конечно, это был шок для власти. Сегодня 
можно только удивляться терпению губер-
натора Росселя. Но даже он тогда не мог нас 
остановить.

К ОСЕНИ 1999 ГОДА ПОЛУГОДОВЫЕ 
ДОЛГИ ПО ЗАРПЛАТАМ БЫЛИ ПОГАШЕНЫ 
ДЛЯ СОТЕН ТЫСЯЧ БЮДЖЕТНИКОВ. 

Тогда же «МАЙ» организовал круглосу-
точные пикеты у Белого дома в Екатерин-
бурге. Установили восемь палаток, где, сме-
няя друг друга, жили люди, приезжавшие 
нас поддержать. Палатки простояли 53 дня! 

За это время через них прошли более 
3,5 тысячи человек! К нам туда даже при-
езжали иностранцы, изучали, а что такое 
происходит в Свердловской области. 

Это было накануне выборов губернатора 
области. 

То, что кандидат от «МАЯ» Бурков выйдет 
во второй тур, с Росселем, потеснив 
основного конкурента – мэра Екате-
ринбурга Аркадия Чернецкого, стало 
для нас неожиданностью. 

Михаил ДЕЛЯГИН

Заместитель председателя Комитета 
Государственной Думы по экономической 
политике. Член научного совета при Совете 
безопасности РФ. Доктор экономических наук. 
Член фракции социалистов в Госдуме РФ. 

получится воплотить их в жизнь, 

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

об Андрее КУЗНЕЦОВЕ 
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Добиваться 
справедливости 
можно без митингов 
и палаточных 
городков
Сегодня костяк движения «МАЙ» – ува-

жаемые состоявшиеся люди. Антон Баков 
стал депутатом Госдумы, затем нашел себя 
в строительстве и общественной деятель-
ности.

АЛЕКСАНДР БУРКОВ ПОРАБОТАЛ 
И В ЗАКСОБРАНИИ ОБЛАСТИ, И В ГОСДУМЕ, 
ОКОНЧИЛ ШКОЛУ ГУБЕРНАТОРОВ, БЫЛ 
ПРИЗВАН ПРЕЗИДЕНТОМ СТРАНЫ 
В ОМСКУЮ ОБЛАСТЬ. И СЕЙЧАС ИЗБРАННЫЙ 
ГУБЕРНАТОР. МЕНЯ УРАЛЬЦЫ ИЗБРАЛИ 
В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ.

Мне «МАЙ» дал внутреннюю уверен-
ность в правоте идеологии сильного соци-
ального государства. 

Именно с тех пор мое стремление не 
быть сторонним наблюдателем, а именно 
влиять на социальную политику государ-
ства укрепилось как главное политическое 
направление. 

Наши сегодняшние Центры защиты прав 
граждан – современная цивилизованная 
форма влияния на социальную политику 
властей.  

Власть стала менять законодательство. 
Да, сейчас по закону уже нельзя за-

просто взять и поставить палаточный 
городок, а чтобы устроить митинг, нуж-
но пройти ряд бюрократических проце-
дур и согласований. Но все это нам уже 
и не нужно. 

Сила наших Центров защиты прав граж-
дан не в криках протеста, а в юридической 
подготовке, в знании законов и умении их 
отстаивать. Научить людей решать боль-
шинство проблем в правовом поле – это 
та цель, которой я отдал последние восемь 
лет своей жизни.

СЕГОДНЯ НЕПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОЕКТ 
НАШЕЙ ПАРТИИ – ЦЕНТРЫ ЗАЩИТЫ ПРАВ 
ГРАЖДАН, КОТОРЫЕ БЫЛИ СОЗДАНЫ 
НА ОСНОВЕ ПРАКТИКИ РАБОТЫ НАШЕГО 
УРАЛЬСКОГО ПРОЕКТА «ЗА СПРАВЕДЛИВОЕ 
ЖКХ», ГОТОВЯТ ОТ ИМЕНИ ТЕХ ЖЕ 
БЮДЖЕТНИКОВ СУДЕБНЫЙ ИСК, И МЫ 
ЗАСТАВЛЯЕМ СЧИТАТЬСЯ С ПРАВАМИ ЛЮДЕЙ. 
НЕВЗИРАЯ НА ЛИЦА: БАНКИР ЭТО ИЛИ 
ДИРЕКТОР МАГАЗИНА, НАЧАЛЬНИК ЖЭКА 
ИЛИ МЭР ГОРОДА. ПРИНУЖДАЕМ ВЛАСТЬ 
ИСПОЛНЯТЬ ЗАКОНЫ БЕЗ МИТИНГОВ 
И ПРОФЕССИОНАЛЬНО.

Так, к примеру, в Нижнем Тагиле для 
5 тысяч пенсионеров заставили Пенсион-
ный фонд пересчитать пенсии и вернуть 
недоначисленное. Суммы приличные – 
до 3–7 тысяч в месяц. Плюс единовременные 
компенсации за многолетние недорасчеты.

В Тавде без всяких митингов через суд 
расселили из ветхого жилья 13 семей. Че-
рез суд решили вопрос организации улич-
ного освещения в отношении 9 улиц горо-
да Полевской. 

Или такой пример: в доме по улице По-
садской в Екатеринбурге мы через суд за-
ставили управляющую компанию вернуть 
жильцам 2 млн рублей в качестве корректи-
ровки платы за отопление. И впоследствии 
сотни домов по всему городу получили воз-
врат средств по перерасчету за отопление от 
своих управляющих компаний уже без суда. 

Ежегодно такие перерасчеты ведутся уже в 
автоматическом режиме – по 200—300 мил-
лионов рублей возвращаются жителям.  

НАУЧИТЬ ЛЮДЕЙ ЗНАТЬ СВОИ ПРАВА, 
ЗАСТАВИТЬ ВСЕХ БЫТЬ РАВНЫМИ ПО ЗАКОНУ –
ПРИНЦИП НАШЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. 
И ПО ТАКОМУ ПРИНЦИПУ НАШИ ЦЕНТРЫ 
ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН ПО ВСЕЙ СТРАНЕ 
ЗА 7,5 ГОДА СУЩЕСТВОВАНИЯ ПОМОГЛИ 
ЛЮДЯМ ВЕРНУТЬ ИЛИ СЭКОНОМИТЬ 
БОЛЕЕ 65 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ. 

Повторюсь: без митингов и ше-
ствий. Только за счет профессиональ-
ной, бесплатной правозащитной дея-
тельности.

Институт прикладной 
политики и экономики. 
Работа на стыке 
интересов городов 
и промышленников
Вместе с коллегами, журналистами и по-

литологами мы создали Уральский инсти-
тут прикладной политики и экономики. 

Первую на Урале официальную частную 
компанию, занимавшуюся аналитикой 
социально-экономических проектов в го-
родах области, изучением общественного 
мнения и поиском решений для застояв-
шихся проблем.

К НАМ СТАЛИ ОБРАЩАТЬСЯ ОРГАНЫ 
ВЛАСТИ, КРУПНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ. 
ИНСТИТУТ ПРОВОДИЛ МОНИТОРИНГ, 
ПОМОГАЛ НАЛАДИТЬ
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ С ТРУДОВЫМИ 
КОЛЛЕКТИВАМИ НА ПРЕДПРИЯТИЯХ, 
ГДЕ ШЛИ ЗАБАСТОВКИ. 

Был успешный проект по возврату в соб-
ственность России проданного за рубеж 
по цене трехкомнатной хрущевки Верх-
Исетского металлургического завода. 

Довелось участвовать в Рабочей группе 
по разработке Стратегии развития Екате-
ринбурга. Реализовали маркетинговую 
концепцию для запуска строительства уни-
кального и крупнейшего для России на тот 
момент нового микрорайона Академиче-
ский в Екатеринбурге.  

НА ПРОТЯЖЕНИИ 10 ЛЕТ МЫ ПОМОГАЛИ 
ГЛАВАМ ГОРОДОВ И РУКОВОДИТЕЛЯМ 
ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ 
ВЫСТРАИВАТЬ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ В ИНТЕРЕСАХ ГРАЖДАН.

Выдавали срез общественных на-
строений в том числе для областного 
Правительства. 

Председатель Комиссии Госдумы по обеспечению жилищных прав граждан. 
Член Комитета Госдумы по государственному строительству и законодательству. 
Член фракции социалистов в Госдуме РФ.

Наверное, мало кто знает, что очень много полезных и важных поправок в Жи-
лищном кодексе возникли благодаря работе екатеринбургского Движения «За 

Справедливое ЖКХ». Отсюда пришло понятие Совета дома, перечень полномочий. От-
сюда пришли первые масштабные победы по возврату жителям домов миллионов 
рублей, которые раньше без зазрения совести присваивали управляющие компа-
нии. Борьба за открытие спецсчетов на капремонт.  Судебные решения в пользу 
доступного жилья для ветеранов, малоимущих, детей-сирот. 

У истоков первого в стране правозащитного проекта стоял Андрей Кузне-
цов. Он и теперь защитник. А опыта и навыков в борьбе за справедливость 
только добавилось. На него можно положиться. 

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

Галина  ХОВАНСКАЯ   об Андрее КУЗНЕЦОВЕ 
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Работа 
в Правительстве 
области
В 2011 году меня пригласили на работу 

в администрацию губернатора Мишарина. 
Посыл был конкретный – мы предлагаем 
вам реализовать наработки и предложения 
вашего Института на практике. 

МЕНЯ НАЗНАЧИЛИ НА ДОЛЖНОСТЬ 
ПЕРВОГО ЗАМГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ 
ГУБЕРНАТОРА. В ВЕДЕНИЕ ОТДАЛИ 
ИНФОРМАЦИОННУЮ И ВНУТРЕННЮЮ 
ПОЛИТИКУ – ВСЕ, ЧТО СВЯЗАНО 
С РИСКАМИ РАЗВИТИЯ И ОБЩЕСТВЕННЫМ 
МНЕНИЕМ. 

Надо отметить, что мне довелось рабо-
тать не только с Александром Мишари-
ным, но и со сменившим его губернатором 
Евгением Куйвашевым.    

Первое, что я сделал, придя в админи-
страцию, – поручил аналитическому депар-
таменту сделать аудит полномочий област-
ной власти – на что мы можем повлиять, 
что можем решать сами без федерального 
центра, какие налоги менять, какие сред-
ства привлекать.

Оказалось, что по сравнению с теми же 
90-ми эти полномочия значительно сокра-
тились. В этих условиях нужны были новые 
подходы к управлению.

ПРЕДЛОЖИЛ ОРГАНИЗОВАТЬ ПЕРВОЕ 
ВЫЕЗДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ ПОЛНОГО СОСТАВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА ПОД РУКОВОДСТВОМ 
ГУБЕРНАТОРА. В СЕВЕРОУРАЛЬСКЕ. 
МЕСТО ВЫБРАЛ НЕСЛУЧАЙНО. ЗДЕСЬ 
В СОВЕТСКОЕ ВРЕМЯ СФОРМИРОВАЛСЯ 
ПУЛ ПРОМЫШЛЕННЫХ ГОРОДОВ – 
ВОЛЧАНСК, КРАСНОТУРЬИНСК, КАРПИНСК, 
СЕВЕРОУРАЛЬСК. ОНИ ВСЕ БЫЛИ 
ЗАВЯЗАНЫ В ОДНОЙ ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ЦЕПОЧКЕ (ПОКАЗЫВАЕТ НА КАРТЕ) – 
ЗДЕСЬ ДОБЫЧА ГЛИНОЗЕМА, ПЕРЕРАБОТКА 
НА БАЗЕ; ЗДЕСЬ ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ СЕКТОР – 
ДОБЫЧА УГЛЯ, ЗДЕСЬ СЕРВИСНЫЙ УЗЕЛ.

Это были казенные города, полностью 
зависевшие от государственного заказа. 
Пришли рыночные отношения – все стало 
разваливаться.

Падение численности населения в Севе-
роуральске – с 33 до 25 тысяч. В Красноту-
рьинске завод из-за устаревших техноло-
гий стал неконкурентоспособен. 

Мы поставили цель разработать для это-
го куста новую программу развития – пред-
метную, по всем отраслям. 

Я ПРЕДЛОЖИЛ ГУБЕРНАТОРУ ПОГРУЗИТЬ ВСЕХ 
ЧИНОВНИКОВ В МЕСТНУЮ ПРОБЛЕМАТИКУ, 
ОТОРВАТЬ ОТ КАБИНЕТОВ, РАЗДАТЬ ЗАДАЧИ 
И ПОСТАВИТЬ ИХ НА КОНТРОЛЬ. 
СЕЙЧАС ВСПОМИНАЮ – НИКТО НЕ БЫЛ 
ГОТОВ К ТАКИМ «ПОДВИГАМ»! ЧТОБЫ 
ПРОВЕСТИ ЗАСЕДАНИЕ, МЫ ВЕЗЛИ ТУДА 
ДАЖЕ СТОЛЫ И СТУЛЬЯ! ПРОВОДИЛИ 
ЗАСЕДАНИЕ В ШКОЛЬНОМ СПОРТЗАЛЕ.  

Когда ехали обратно с губернатором, 
он мне сказал: «За два часа общения 
с директорами предприятий я узнал 
больше, чем за полгода работы Прави-
тельства». 

Екатеринбург стал 
новым федеральным 
центром. 
Центром по защите 
прав граждан
Даже сейчас, будучи депутатом Гос-

думы, я живу в Екатеринбурге. А в тот 
момент председатель партии «Спра-
ведливая Россия» Сергей Миронов по 
рекомендации Александра Буркова 
предложил заняться федеральным про-
ектом – созданием сети Центров защиты 
прав граждан.

В ОСНОВУ ПРОЕКТА ЦЕНТРОВ 
ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН ЛЕГЛИ НАШИ 
НАРАБОТКИ ПО ПРОЕКТУ 
«СПРАВЕДЛИВОЕ ЖКХ», КОТОРЫЙ 
МЫ РАЗВИВАЛИ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ. 

Концепцию организации таких Цен-
тров Сергей Миронов в конце 2014 года 
предложил на встрече с Владимиром 
Путиным. И получил полную поддерж-
ку. Уже в 2016 году мы создали более 
80 Центров в 73 регионах России. Про-
ект успешно работает на протяжении 
семи с половиной лет.

Я ПРОДОЛЖАЮ КУРИРОВАТЬ ЦЕНТРЫ 
КАК СЕКРЕТАРЬ ПРЕЗИДИУМА ПАРТИИ 
ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ГРАЖДАН. 
И ПО ПОРУЧЕНИЮ СЕРГЕЯ 
МИХАЙЛОВИЧА МИРОНОВА – В КАЧЕСТВЕ 
НЕПОСРЕДСТВЕННОГО РУКОВОДИТЕЛЯ 
ПАРТИЙНОГО ПРОЕКТА СЕТИ ЦЕНТРОВ 
В 73 РЕГИОНАХ СТРАНЫ.

Один из самых эффективных федераль-
ных Центров, как не трудно догадаться, 
работает сегодня в Екатеринбурге. Но не 
только. Приемные есть еще в девяти го-
родах области. В том числе в Нижнем Та-
гиле, Каменске-Уральском, Белоярском, 
Краснотурьинске, Новой Ляле, Ала-
паевске, Первоуральске, Серове. 
Готовим к запуску Центры и в дру-
гих городах области.

Инженер-теплофизик, видный общественный деятель. Член Комитета Госдумы по просвещению. 
Член фракции социалистов в Госдуме РФ. 

Мы с Андреем Анатольевичем в зале заседаний федерального 
парламента сидим рядом, на соседних стульях. 

Меня подкупает его эрудированность и интеллигентность. И при этом –
принципиальность и способность очень жестко, по существу, ставить 
вопросы, дискутировать с оппонентами, давать оценку реалиям. 

И, что немаловажно для политика, – мыслить стратегически, на-
перед. Желаю Андрею удачи на выборах! Это достойный человек.

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

Анатолий  ВАССЕРМАН   об Андрее КУЗНЕЦОВЕ 
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Кухня 
законотворческой 
работы
За восемь лет организации приемных 

Центров защиты прав граждан я объехал 
все регионы страны. Сегодня есть четкое 
понимание, чем живет каждая террито-
рия и как на этом фоне смотримся мы, 
уральцы.

МНОГОЕ ДАЛА РАБОТА В КАЧЕСТВЕ 
ЗАМЕСТИТЕЛЯ РУКОВОДИТЕЛЯ, А ПОТОМ 
И РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА ФРАКЦИИ 
СР В ГОСДУМЕ. ЭТО СОВСЕМ ИНЫЕ 
МАСШТАБЫ. ЗОНА ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
ПРОСТО ОГРОМНА. 

Тут все, начиная от публичного гра-
фика руководителя до разработки зако-
нодательных инициатив и плана их ре-
ализации. Кроме того, тут все думские 
мероприятия. Если проводить параллель, 
то по многозадачности и коммуникаци-
ям руководитель аппарата федеральной 
фракции – это, наверное, почти как глава 
губернаторской администрации крупно-
го региона.

Прошлым летом по предложению лидера 
партии Сергея Миронова меня выдвинули 
на думские выборы в родной Свердловской 
области. Продолжать вести работу по Цен-
трам уже в статусе депутата оказалось го-
раздо правильнее и эффективнее.

Центры защиты прав граждан – это ме-
сто, куда люди приходят тогда, когда все 
попытки решить проблему другими спосо-
бами оказались неудачными. А с помощью 
депутатского запроса решать проблемы по-
лучается гораздо быстрее. 

Кроме того, в 2019 году меня назначили 
руководителем Свердловского отделения 
партии. А раз я лидер реготделения, то 
обязан был и возглавить список на выбо-
рах. Еще раз благодарю земляков за широ-
кую поддержку – среди регионов России мы 
набрали второй по количеству голосов ре-
зультат партии. Именно благодаря под-
держке земляков я стал депутатом Госду-
мы от нашей родной Свердловской обла-
сти. Каждый день стараюсь оправдывать 
это доверие.   

Что может 
парламентская 
оппозиция? 
У нас небольшая фракция. И все наши 

инициативы – социально значимые. Мы 
вносим законопроекты в защиту пенсио-
неров, многодетных семей, малоимущих. 
И горячо оспариваем несправедливые за-
коны, которые дают поблажки банкирам, 
вводят льготы для олигархов, тем самым 
способствуя обнищанию простых людей. 

Молчать – нельзя. Но мы руководствуем-
ся принципом: критикуя – предлагай. Вот 
откуда такая активность.

 
Еще не будучи депутатом, я принимал 

участие в работе над законопроектом об 
отмене платы за телефонный роуминг. 
Не с первого раза, но все-таки мы пробили 
его принятие вместе с Федеральной анти-
монопольной службой. Сэкономили россия-
нам порядка 30 миллиардов рублей в год на 
оплате роуминга.

Осенью вдвоем с челябинским коллегой 
Валерием Гартунгом мы подняли с трибу-
ны вопрос об индексации пенсий военным 
и силовикам.  

В ответ мы слышали: нет денег, вы попу-
листы. Проходит два месяца – и Президент 
заставляет их это сделать. 

ПРОБИВАТЬ СОЦИАЛЬНО 
ОРИЕНТИРОВАННЫЕ ЗАКОНЫ ЧЕРЕЗ 
ЕДИНОРОССОВСКОЕ ДУМСКОЕ 
БОЛЬШИНСТВО – СЛОЖНОЕ 
И КРОПОТЛИВОЕ ЗАНЯТИЕ. НО ТАКОВ УДЕЛ 
ОППОЗИЦИИ. МЕСТО СИЛЫ ДЛЯ СЛОВА. 
ТУТ СЛОВО – ТОЧНО ГЛАВНОЕ ОРУЖИЕ 
ПОЛИТИКА. И ЭТО ДОЛЖНО БЫТЬ 
ЧЕСТНОЕ СЛОВО. 

Выборы губернатора. 
Что будет с нашей 
областью дальше

Сегодня главный вопрос уральцев – со-
всем не в том, что же будет после выборов 
11 сентября. Не в том, может ли кто-то за-
менить действующего губернатора Евге-
ния Куйвашева, находящегося в кресле гла-
вы региона более 10 лет. 

Вопрос в том, что будет с нашей областью, 
с нашей страной в самое ближайшее время. 
Есть ли у нас выбор пути, есть ли альтер-
натива? Или все останется так, как было и 
есть? Да и нужна ли эта альтернатива? 

Я уверен, что альтернатива есть. И мое 
участие в выборах как раз и направлено на 
то, чтобы показать моим землякам-ураль-
цам, каким может быть и каким должен 
быть наш путь. На выборах 11 сентября 
наше региональное отделение выдвинуло 
235 кандидатов в депутаты местных орга-
нов власти в 32 муниципалитетах Сверд-
ловской области. И меня – в качестве кан-
дидата в губернаторы. 

ГЛАВНОЕ ОТЛИЧИЕ МОЕЙ ГУБЕРНАТОРСКОЙ 
ПРОГРАММЫ В ТОМ, ЧТО ИНТЕРЕСЫ СЕМЕЙ 
С ДЕТЬМИ, ИНТЕРЕСЫ ЛЮДЕЙ ТРУДА 
ДОЛЖНЫ СТАТЬ БЕЗУСЛОВНЫМ ПЕРВЫМ 
ПРИОРИТЕТОМ РАБОТЫ ГУБЕРНАТОРА. 

Потому что именно люди труда являются 
главным достоянием, главной ценностью 
и главной опорой нашего региона. 

Я неслучайно ставлю знак равенства 
между словами «семьи с детьми» и «люди 
труда». Потому что без труда никакой се-
мьи не бывает. 

Потому что тот, кто трудится ради семьи, 
тому близки и понятны такие ценности, 
как отец, мать, род, Родина, родной край, 
родной город, родной поселок. 

Именно такие люди являются опорой 
Урала. 

Ради таких людей мы идем на выбо-
ры и отстаиваем свою программу. 

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР
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МОИ ГЛАВНЫЕ ГУБЕРНАТОРСКИЕ ВОПРОСЫ 
И ПРИОРИТЕТЫ

Как непрофессионалы без опыта попадают 
на должности?

СОЗДАТЬ НОВУЮ СИСТЕМУ УПРАВЛЕНИЯ КАДРАМИ
Искоренить кумовство и коррупцию при назначении чиновников. 
Организовать полную ревизию руководящих должностей 
и переаттестацию чиновников.  Ввести обязательное правило: назначать 
руководителей министерств, управлений, МУПов, ГУПов, глав и замов глав 
городов только через открытый для всех желающих конкурс с опорой 
исключительно на компетенции и результативный опыт.
Чтобы правило не нарушалось, все назначения будут проводиться под 
жестким контролем кадрового управления губернатора.

Кто во власти отвечает за откаты?

ЗАЩИТИТЬ ДЕНЬГИ УРАЛЬЦЕВ ОТ РАЗГРАБЛЕНИЯ

Остановить необоснованное обогащение на бюджетных деньгах. 
Провести анализ обоснованности и справедливости банковских долгов, 
в которые попала область за последние годы.
Провести реструктуризацию выплат и обязательств.
Навести порядок в госзакупках. Вместе с правоохранительными 
органами и ФСБ мы найдем способ исключить из бюджетных закупок 
фирмы-прилипалы, которые ничего не производят, но фигурируют как 
обязательные посредники. Закрепить общее обязательное условие для 
бюджетных торгов, где особый приоритет при равных ценах будут иметь 
предприятия и организации, организовавшие производство и рабочие 
места в Свердловской области.

Кто позволил выводить с Урала прибыль и налоги?

ЗАЩИТИТЬ ФИНАНСОВЫЕ ПРАВА СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Сегодня большая часть прибыли уральских предприятий выводится 
в офшоры, Москву и другие города, которые получают 
налоговые платежи за прибыль уральских заводов.
Если мы хотим развиваться как регион, мы обязаны остановить это. 
Необходимо, чтобы налоги на прибыль от произведенных на Урале 
товаров и услуг платились по месту производства, 
а не по месту регистрации торговых домов.
Тех, кто не подчинится, будем принуждать законными способами: 
повышением налогов на землю и другими рычагами 
региональной власти.

Изменить жизнь в области 
к лучшему можно.
БЕЗ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДЕНЕГ

ЧИНОВНИКИ ВСЕХ МАСТЕЙ И ВСЕХ УРОВНЕЙ ЛЮБЯТ ЖАЛОВАТЬСЯ: ДЕСКАТЬ, НЕ ХВАТАЕТ 
ДЕНЕГ, НЕДОСТАТОЧНО РЕСУРСОВ. НО ДЕНЬГИ И РЕСУРСЫ У НАС НА УРАЛЕ ТОЧНО ЕСТЬ. 
И ГЛАВНАЯ РАБОТА ГУБЕРНАТОРА – СОЗДАВАТЬ УСЛОВИЯ, ЧТОБЫ ДЕНЬГИ И РЕСУРСЫ 
РАБОТАЛИ НА БЛАГО ГРАЖДАН.

МОИ ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ

Основой благополучного развития нашего региона всегда были 
и остаются люди труда. Именно люди труда, их поддержка 
и создание лучших условий для жизни, создания семей и 
воспитания детей должны стать приоритетной задачей губернатора 
и главным конкурентным преимуществом нашего региона среди 
остальных регионов России.

ПЕРВАЯ ЦЕЛЬ НА ЭТОМ ПУТИ – ПОВЫШЕНИЕ ДОХОДОВ 
ГРАЖДАН И БОРЬБА С БЕДНОСТЬЮ.
ПОРА ИЗБАВИТЬСЯ ОТ ТАКОГО ПОРОЧНОГО ЯВЛЕНИЯ, 
КАК «РАБОТАЮЩИЕ БЕДНЫЕ».

Работающие семьи с детьми должны получить все необходимое для 
уверенного взгляда в будущее.

ДЛЯ ЭТОГО ПОТРЕБУЕТСЯ РЯД КОНКРЕТНЫХ МЕР, НАПРАВЛЕННЫХ 
НА ПОДДЕРЖКУ ТРАДИЦИОННЫХ СЕМЕЙНЫХ ЦЕННОСТЕЙ, 
РАЗВИТИЕ РЕГИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКИ, УВЕЛИЧЕНИЕ 
ПОКУПАТЕЛЬСКОГО СПРОСА И ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА. 
ЭТО ПОЗВОЛИТ СОЗДАТЬ КОМФОРТНУЮ ЖИЗНЬ И ОБЕСПЕЧИТЬ 
СОЦИАЛЬНЫЕ ГАРАНТИИ УРАЛЬЦАМ.

?

?

?







РЕЗКИЙ РОСТ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ РАБОТЫ 
МЕСТНОЙ ВЛАСТИ.
СОКРАЩЕНИЕ 
КОРРУПЦИОННЫХ 
ПОТЕРЬ БЮДЖЕТА 
НЕ МЕНЕЕ ЧЕМ 
НА 100–120 МЛРД 
РУБЛЕЙ В ГОД.
РОСТ НАЛОГОВЫХ 
ПОСТУПЛЕНИЙ 
В БЮДЖЕТ НЕ МЕНЕЕ 
ЧЕМ НА 100 МЛРД
РУБЛЕЙ В ГОД.

!
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МОЯ ПРОГРАММА ДЕЙСТВИЙ 

ЗА СЕМЬИ С ДЕТЬМИ, 
ЗА ТРУДОВОЙ УРАЛ!

ГЛАВНОЕ – ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ  Создать патриотический 
школьный курс и постоянно действующую общеобластную 
программу «Родина. Семья. Труд». В рамках проекта 
формировать культуру трезвого и здорового образа жизни, 
самоорганизации, традиций семейственности, почитания 
и помощи старшим, сохранения природной среды, 
благодарности и любви к Родине, сослужения ближним. 
В рамках данной программы восстановить систему бесплатных 
кружков и секций при школах области.

ПОВЫШЕНИЕ ДОХОДОВ  Поэтапно, в течение двух лет, 
увеличить минимальный размер оплаты труда до уровня 
Москвы (сегодня это 23 500 рублей). Увеличатся пенсии 
и соцвыплаты, привязанные к МРОТ. Это обеспечит рост 
покупательской способности и товарооборота. Стимулирует 
деловую активность и промышленное производство.

КОНТРОЛЬ НАД ЦЕНАМИ  Любое повышение зарплат потеряет 
смысл, если не обуздать рост цен. Утвердить список 
из 25 базовых продуктов питания и ограничить наценкой не 
более 15% от первой оптовой закупки. В список включить хлеб, 
молоко, муку, крупы, сахар, мясо, рыбу, овощи, фрукты.

НАЗНАЧЕНИЕ УРАЛЬСКОЙ ПЕНСИИ  Ввести квартальную 
региональную надбавку в размере уральского коэффициента 
дополнительно ко всем пенсиям по старости в течение 3 лет. 
Узаконить официальный статус «Дети войны» и назначить 
льготы Детям войны. С ежемесячной доплатой к пенсии, 
компенсацией 25% расходов на оплату жилищно-коммунальных 
услуг, правом на внеочередное получение медпомощи 
и санаторное лечение.

ПОДДЕРЖКА МАЛОИМУЩИХ  Внедрить систему региональных 
банковских карт для малоимущих семей с ежемесячным 
зачислением средств на покупку продуктов питания местного 
производства.

ЖИЛЬЕ ДЛЯ СЕМЕЙ С ДЕТЬМИ  Учредить региональный 
семейный капитал в виде полной компенсации жилищной 
ипотеки при рождении 4-го ребенка в семье.

ЗАРПЛАТЫ МАТЕРЯМ  Ввести систему материнских выплат 
(в размере до двух МРОТ) на неработающего родителя в семье 
с 2 и более детьми.

КОМПЕНСАЦИИ ЗА ДЕТСАД  Установить денежные компенсации 
из бюджета за неиспользуемое право детского сада для семей 
с детьми.

СОЦИАЛЬНАЯ АРЕНДА ЖИЛЬЯ ДЛЯ СЕМЕЙ С ДЕТЬМИ 
Предоставлять строительным компаниям режим налоговых 
льгот для организации масштабного строительства 
социального жилья в городах области с целью предоставления 
в долгосрочную аренду жилья семьям с детьми.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ ПОЛНОЦЕННОЙ ПЕРВИЧНОЙ МЕДПОМОЩИ 
в городах и районах области. Полный запрет на сокращение 
рабочих мест и учреждений в системе здравоохранения.

БЕСПЛАТНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ ДЛЯ ВСЕХ  Поэтапно увеличивать 
бесплатные учебные места в учреждениях образования. 
Внедрить на базе Свердловской области первый в России 
пилотный проект по полному бесплатному образованию детей – 
от дошкольного до высшего, включая среднее специальное.

ЖИЛЬЕ ДЛЯ СПЕЦИАЛИСТОВ  Учредить региональный Фонд 
социального жилья для решения квартирного вопроса молодых 
специалистов.

КОМПЕНСАЦИИ НА ОПЛАТУ УСЛУГ ЖКХ  Ввести региональную 
субсидию и ограничить долю расходов семей на оплату услуг 
ЖКХ на уровне 15% от совокупного дохода семьи (как в Москве).

НАЛОГОВЫЕ КАНИКУЛЫ МАЛОМУ И СРЕДНЕМУ БИЗНЕСУ  Беречь, 
а не душить предпринимательство. Принять региональную 
программу налоговых льгот для местных товаропроизводителей. 
Обнулить налоги на прибыль тем, кто создает рабочие места. 
Избавить от избыточных проверок и снизить тарифы на 
энергоресурсы для новых производств.

ПОДДЕРЖКА ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ  Создать постоянно 
действующий региональный Совет директоров промышленных 
предприятий при губернаторе с целью оперативного 
взаимодействия по вопросам импортозамещения.

ТРАНСПОРТНАЯ ДОСТУПНОСТЬ  Восстановить регулярное 
пассажирское сообщение по «убыточным» маршрутам в городах 
и районах области.

БЮДЖЕТЫ РАЗВИТИЯ  Создать правила формирования 
обязательных бюджетов развития в каждом муниципальном 
образовании области. Основная цель программ развития – 
создание новых рабочих мест.

РАЗВИТИЕ МАЛЫХ ГОРОДОВ  Создать малые агломерации 
на основе объединения пространственной, образовательной, 
медицинской, транспортной, торговой, культурной 
и административной инфраструктуры малых городов, имеющих 
тесные географические и экономические связи.

ВВЕДЕНИЕ ОБЩЕСТВЕННОГО КОНТРОЛЯ  над исполнением 
государственного заказа – строительство и ремонт дорог, работы 
по благоустройству, деятельность государственных заведений.

СОКРАЩЕНИЕ ЧИНОВНИЧЬЕГО АППАРАТА  Принять программы 
повышения эффективности деятельности и поэтапного 
сокращения численности чиновников региональной власти 
до 30% за 5 лет.
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Во время пандемии 116 тысяч уральцев 
умерли от ковида из-за невозможности вовре-
мя обратиться к врачу. А медпомощь для он-
кобольных, диабетиков, сердечников, инвали-
дов, плановых пациентов стала недоступной. 
Вот почему начать восстановление уральской 
медицины надо с кадрового вопроса. Чтобы 
амбулатория была в каждом поселке. А про-
фессия врача – достойно оплачивалась.

– Вместе с однопартийцем, фельдшером 
выездной бригады скорой помощи из Новой 

Год назад лидер партии «Справедливая 
Россия – За правду» Сергей Миронов специ-
ально прилетел в Екатеринбург, чтобы вме-
сте с Андреем Кузнецовым презентовать 
губернатору, СМИ и широкой обществен-
ности новый пакет законов о бесплатном 
образовании.

Речь шла о создании в России террито-
рии, где бы образование получали бесплат-
но все дети – от детсада, школы, колледжа 
вплоть до вуза.

Екатеринбург был неслучайно 
выбран местом для презентации 
такого мощного 
социального проекта.
В регионе 25 вузов и 19 филиалов 
высших учебных заведений, 
множество исследовательских 
институтов и отделение Российской 
академии наук. Здесь учатся 
120 тысяч студентов.

А в рамках подготовки к Универсиаде 
строились спортивные центры, учебные 
корпуса, дороги, общежития.

Все это теперь пригодится уральцам для 
реализации первого в России региона по 
бесплатному образованию для всех.

ТЕРРИТОРИЕЙ 
 

ОБРАЗОВАНИЯ

– Сейчас средняя сто-
имость обучения в вузах 
Свердловской области – 
150 тысяч рублей в год. 
Образование становится 
привилегией, а не пра-
вом. Зависит от бюджета 

семьи, а не от способностей ребенка.
Чтобы в корне изменить ситуацию, наша 

фракция социалистов внесла в Госдуму пакет 
законов, который защищает учащихся и педа-
гогов. Первым – от детсада до вуза – гаранти-
рует бесплатную учебу, а педагогам – от вос-
питателей в детском саду до преподавателей 
в школах, техникумах и институтах – достойную 
оплату труда.

У нашего региона есть все возможности стать 
местом реализации первого в стране проекта по 
созданию системы полностью бесплатного об-
разования, включая бесплатное дополнительное, 
первое высшее и среднее специальное обра-
зование. Это, убежден, даст импульс развитию 
экономики региона, обеспечит приток со всей 
страны активных и талантливых ребят, создаст 
новые рабочие места, расширит покупательский 
и потребительский потенциал.

Зарплата учителя в Свердловской области 
составляет 43 тысячи рублей – так утверж-
дает Росстат. Кому они врут?

Такие деньги, конечно, можно заработать, 
но придется взять несколько ставок и классное 
руководство. Из-за таких условий в областных 
школах сегодня не хватает 1500 учителей.

Депутат Госдумы Андрей Кузнецов 
предлагает вернуть уважение к труду пе-
дагога.

Наш депутат стал соавтором закона, по 
которому зарплата учителя должна быть 
не менее 200% от средней заработной 
платы региона, в котором он работает.

И эти 200% – без учета стимулирующих 
и социальных выплат. Без зависимости 
от количества учеников в классе.

За классное руководство предлагается 
доплачивать дополнительно – не менее 
5000 рублей в месяц.

Ежегодный отпуск учителя должен со-
ставлять не менее 48 рабочих дней. 

У доктора наук специальная доплата 
должна быть не менее одного должностного 
оклада. У кандидата наук – не менее полови-
ны должностного оклада. Дополнительные 
средства предлагается выплачивать за на-
личие ученых званий.

ТЕРРИТОРИЕЙ 

ОБРАЗОВАНИЯ

КУЗНЕЦОВ:

Как решить кадровый вопрос –
знает КУЗНЕЦОВ

СДЕЛАТЬ 
СВЕРДЛОВСКУЮ ОБЛАСТЬ 

ВРАЧАМ НА ОДНУ СТАВКУ ЕСТЬ НЕЧЕГО. А НА ДВЕ – НЕКОГДА.
Как реанимировать уральскую медицину – знает КУЗНЕЦОВ

СЕГОДНЯ 40% УРАЛЬЦЕВ ОТРЕЗАНЫ ОТ ПЕРВИЧНОЙ ВРАЧЕБНОЙ ПОМОЩИ. НА 17 ПОСЕЛКОВ 
ПРИХОДИТСЯ ОДИН СТАЦИОНАР В РАДИУСЕ 100 КМ.

ЗАРПЛАТА ВРАЧА – НЕ МЕНЕЕ 200% ОТ СРЕДНЕЙ ЗАРПЛАТЫ В РЕГИОНЕ. ЭТО ПОРЯДКА 90 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ. 
ХВАТИТ ЭКОНОМИТЬ НА ТЕХ, ОТ КОГО ЗАВИСИТ ЖИЗНЬ И ЗДОРОВЬЕ КАЖДОГО ИЗ НАС!

Ляли Алексеем Коровкиным мы составили 
диагностическую карту состояния здраво-
охранения в регионе.

Вынесли эту тему на федеральный 
уровень, предложив Президенту Влади-
миру Путину провести совещание с ми-
нистрами не в Москве, а здесь, на Урале. 
О реальном положении дел я докладывал 
на специальном совещании губернатор-
ского Совета.

У меня есть полное понимание, как ис-
править ситуацию.

ЗАКОНОПРОЕКТ КУЗНЕЦОВА: 

В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
НЕ ХВАТАЕТ 
1,5 ТЫСЯЧИ ПЕДАГОГОВ!

У СПРАВЕДЛИВОСТИ УРАЛЬСКИЙ ХАРАКТЕР!
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Депутат Госдумы Кузнецов в пух 
и прах с трибуны Госдумы разбил дово-
ды противников индексации:

– Нам говорят: у Пенсионного фонда 
нет денег на индексацию. Но эти пенсии 
финансируются из бюджета напрямую, из 
госбюджета!

Нам говорят: у военных и так высокая 
пенсия, им хватит.

Я произвел расчеты на командира тан-
кового батальона, который отдал армии 
четверть века и дослужился до звания под-
полковника. Его пенсия – 27 968 рублей. 
Много или мало?

Если сравнивать с пенсией обычного 
пенсионера – да, больше. А если сравни-
вать с дороговизной жизни, пенсия не до-
тянет до прожиточного минимума!

На ком они сэкономили? На защитни-
ках Родины сэкономили?

В НОЯБРЕ ПРОШЛОГО ГОДА ПРАВИТЕЛЬСТВО ПРИНЯЛО РЕШЕНИЕ ОСТАВИТЬ ВОЕННЫХ 
ПЕНСИОНЕРОВ БЕЗ ПОЛОЖЕННОЙ ИНДЕКСАЦИИ ПЕНСИЙ ДО 2023 ГОДА.
ДУМСКОЕ ЕДИНОРОССОВСКОЕ БОЛЬШИНСТВО ПОШЛО НА ПОВОДУ: ПОДДЕРЖИВАЕМ, 
У ВОЕННЫХ ПЕНСИОНЕРОВ И ТАК ПЕНСИИ НЕМАЛЕНЬКИЕ, ПОТЕРПЯТ.

Кузнецова возмутила позиция чиновни-
ков: дескать, индексируем им символиче-
ски на 2% – и вполне хватит.

Депутаты фракции «Справедливая Рос-
сия – За правду» наотрез отказались го-
лосовать за несправедливый закон о за-
морозке военных пенсий. Думским боль-
шинством он все же был принят. Но тут 

вмешался Президент Владимир Путин. 
В феврале глава государства подписал за-
кон об индексации пенсий военным пен-
сионерам и приравненным к ним лицам 
на 8,6%. Причем индексации задним чис-
лом, с 1 января!

В июне пенсии военных пенсионеров 
были проиндексированы еще на 10%.
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КУЗНЕЦОВ:  Речь о людях, которые отвечают за безопасность 
нашей страны. Это граждане, проходившие военную службу, службу 
в органах внутренних дел, в противопожарной службе, органах 
по контролю за оборотом наркотиков, учреждениях уголовно-
исполнительной системы, национальной гвардии.
Это государевы люди, которые не могут, если беда, сказать 
государству: извините, мы отложим свои обязательства и будем 
их на 2% в год повышать. Так почему государство в отношении них 
такое позволяет делать?

«

Авторы объединения уверяют, что в новом 
Фонде будут экономить на содержании. Эко-
номить на пенсионерах снова будут? Ведь 
именно на их содержании до сих пор эконо-
мили.

Ведь за счет отчислений с зарплат на буду-
щие пенсии бюджет ПФР складывался.

5 ИЮЛЯ ГОСДУМА ПРИНЯЛА ЗАКОН О СЛИЯНИИ ПЕНСИОННОГО ФОНДА С ФОНДОМ СОЦЗАЩИТЫ 
И СОЗДАНИИ ВМЕСТО НИХ ЕДИНОГО СОЦИАЛЬНОГО ФОНДА. СОЦИАЛИСТЫ НЕ ПОДДЕРЖАЛИ 
НОВУЮ РЕФОРМУ. И ВЫСТУПИЛИ ПРОТИВ РОЖДЕНИЯ ОЧЕРЕДНОГО ПОСРЕДНИКА, КОТОРЫЙ 
БУДЕТ СИДЕТЬ НА ШЕЕ У ПЕНСИОНЕРОВ И ГОСУДАРСТВА.

Депутат Госдумы Андрей Кузнецов с три-
буны Госдумы напомнил, за чей счет ПФР 
строил роскошные дворцы и сколько зло-
употреблений деньгами пенсионеров вы-
явила Счетная палата в деятельности фон-
да. Может, хватит плодить посредников? 
Пенсии пенсионерам можно платить на-
прямую из бюджета, как было раньше, 
напомнил Кузнецов.

КУЗНЕЦОВ:   Давайте вспомним, 
с чего начался разговор об объединении 
фондов – со злоупотреблений 
в Пенсионном фонде. Нам, социалистам, 
удалось остановить процесс 
безудержного строительства дворцов 
Пенсионного фонда. По 1 млрд в год 
на содержание только этих дворцов 
списывалось со счетов ПФР!

СОЦИАЛИСТЫ ПРОТИВ ПОСРЕДНИКОВ 
МЕЖДУ ПЕНСИОНЕРОМ И ГОСУДАРСТВОМ 
И ПРЕДЛАГАЮТ:

Перейти от экономии на пенсионерах 
к экономии на чиновниках! Приоритетом 
должно стать благосостояние наших 
граждан, а не управленческие 
госструктуры, которые не нужны 
простым людям.
Ликвидировать Пенсионный фонд РФ. 
Полномочия по сбору пенсионных 
взносов, которые и так собирает ФНС, 
официально передать ФНС, а назначение 
и выплату пенсий – структурам Минтруда 
и соцзащиты РФ, как и было ранее.
Доплатить пенсионерам 3 трлн рублей 
долгов по индексации пенсий, 
начиная с 2015 года.
Исключить необоснованную выгоду 
в виде недополученных гражданами 
страховых пенсий в связи с наступлением 
смерти в допенсионном и пенсионном 
возрасте. Установить право на получение 
такой пенсии наследниками.









ПАРЛАМЕНТСКАЯ БОРЬБА
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ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ И ЖИЛИЩНЫХ АКТИВИСТОВ

Программа «БЕСПЛАТНОЕ 
И ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЕ» 
поможет получить квартиру 
льготникам и переселенцам 
из аварийного жилфонда

Программа поможет:
 Признать дом аварийным
 Получить бесплатное жилье детям-сиротам
 Применить санкции к муниципалитетам, не 

исполняющим сроки предоставления социального 
жилья льготникам

Благодаря работе программы 
«Бесплатное и доступное жилье» 
11 тысяч россиян получили новые 
квартиры или оформили жилье внаем 
суммарно на 1 млрд 422 млн рублей.

!
!

 «БЕСПЛАТНОЕ 

Программа «ВЗЯТЬ СВОЙ 
ДОМ ПОД КОНТРОЛЬ» 
разработана в помощь 
жилищным активам домов 

Программа поможет:
 Организовать и провести общее собрание собственников
 Создать Совет дома, который защитит интересы 

жильцов
 Заработать на аренде и рекламе, размещенных 

в доме организаций
 Отремонтировать двор за счет государства
 Защитить земельный участок от точечной застройки
 Открыть спецсчет на капремонт своего дома

Программа 
«МУСОРНАЯ РЕФОРМА»: 
КАК СБЕРЕЧЬ СВОИ ДЕНЬГИ» 
защитит собственников 
от алчности региональных 
операторов по обращению с ТКО

Программа поможет:
 Оспорить плату за ТКО, если не проживаешь по 

прописке
 Снизить региональный тариф на вывоз мусора
 Оспорить завышенные нормативы накопления мусора
 Добиться перерасчета от управляющей органи-

зации, которая не исключила услугу по вывозу мусора 
из ставки на содержание жилья

Проект «СОВЕТЫ 
МКД МИКРОРАЙОНА» 
поможет председателям 
Советов МКД организовать 
правовое самоуправление 
и общественный контроль 
в ЖКХ

Проект поможет:
 Оспорить тарифную и ценовую политику муни-

ципальных властей
 Заставить управляющие и ресурсоснабжающие 

организации выполнять свои обязанности по обслу-
живанию жилфонда
 Влиять на принятие социальных законов и по-

становлений в регионе
 Обязать чиновников строить объекты социаль-

ной инфраструктуры и ремонтировать дороги

Благодаря участию в программе 
«Взять свой дом под контроль», 
проектах «Проверь платежку!» 
и «Мусорная реформа» жители 
добились перерасчетов 
и экономии на оплате жилищно-
коммунальных услуг на общую сумму 
39 млрд 619 млн рублей.

Проект 
«ПРОВЕРЬ ПЛАТЕЖКУ!» 
поможет жителю разобраться 
в начислениях за жилищно-
коммунальные услуги

Проект поможет:
 Проверить обоснованность начислений 

в коммунальной платежке
 Исключить поборы и переплату за ЖКУ
 Получить перерасчет за ненадлежащее оказа-

ние услуг УК и поставщиками коммунальных ресурсов

Председатель партии «Справедливая Россия – За правду»
Инициатор создания Центров защиты прав граждан

Сергей МИРОНОВ

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!

После того как против России была развя-
зана финансово-экономическая война, Цен-
тры защиты прав граждан сосредоточили 
деятельность на оказании помощи тем, кто 
столкнулся с последствиями экономических 
санкций.

По поручению инициатора создания 
Центров Сергея Михайловича Миронова 
наши специалисты консультируют тех, 
кто оказался под риском увольнения, 
столкнулся с грабительскими ценами 
на прилавках, дефицитом жизненно 
важных лекарств или произволом 
чиновников, которые отказывают 
в мерах социальной поддержки.

Мой соратник по партии, мой товарищ 
и единомышленник Андрей Кузнецов куриру-
ет очень важный и нужный людям неполити-
ческий проект нашей партии – Центры защи-
ты прав граждан. Идея открытия приемных, 
где люди могут получить бесплатную помощь 
в защите своих трудовых, коммунальных, 
пенсионных, финансово-экономических, по-
требительских и других гражданских прав, 
в 2014 году получила одобрение главы госу-
дарства Владимира Путина.

За семь с половиной лет работы Центры 
выросли в мощную правозащитную структуру. 
89 представительств ежедневно защищают 
права простых людей в 73 регионах страны. 
Десять Центров работают на территории 
Свердловской области. Правовую помощь 
в Центрах получили 14 млн граждан суммарно 
на 65,5 млрд рублей.

После такой школы жизни, как реальная 
ежедневная борьба за трудовые и пенсионные 
права, права бюджетников и льготников, пред-
принимателей и потребителей, перед Андреем 
Кузнецовым нет невыполнимых задач. 

На сайте справедливо-центр.рф создан спе-
циальный раздел «АНТИСАНКЦИИ». 

Здесь аккумулируется вся актуальная ин-
формация по изменениям в трудовом, пен-
сионном, налоговом и социальном законода-
тельстве. Нашими юристами подготовлены 
полезные инструкции и образцы заявлений 
в органы власти.

Проект «АНТИСАНКЦИИ» будет работать 
до тех пор, пока существуют риски по ущемле-
нию гражданских прав. Но это не значит, что 
мы отложили в долгий ящик наши постоянно 
действующие программы и проекты по защи-
те прав пенсионеров, потребителей, пациен-
тов, семей с детьми, заемщиков или дачников. 
Я хочу напомнить вам, какие проекты разра-
ботаны Центрами. И как  с нашей помощью 
можно отстоять свои права. Обратиться с про-
блемой можно лично, в ближайший регио-
нальный Центр. Узнать адрес  и часы приема 
ближайшего Центра можно по номеру горячей 
линии: 8-800-755-55-77.

Также обратиться в Центр можно дистанци-
онно, оставив заявку на консультацию на сайте 
справедливо-центр.рф.

Обращаю ваше внимание: все звонки и кон-
сультации, обучающие семинары и онлайн-
курсы по правовой самообороне мы проводим 
абсолютно бесплатно.

Андрей 
КУЗНЕЦОВ
Руководитель проекта 
сети Центров защиты 
прав граждан

Депутат Государственной 
Думы РФ

Андрей 
КУЗНЕЦОВКУЗНЕЦОВ
Руководитель проекта 
сети Центров защиты 
прав граждан

Депутат Государственной 
Думы РФ

ПРОЕКТЫ ЦЕНТРОВ ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН

В ТРУДНОЕ ВРЕМЯ РЯДОМ С ТОБОЙ!

МЫ ЗА ТЕХ, КТО ТРУДИТСЯ
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ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ 
И ПРЕДПЕНСИОНЕРОВ

Проект «ПРОВЕРЬ ПЕНСИЮ!» 
защищает пенсионеров 
от ошибок Пенсионного фонда 
при назначении пенсии

Проект поможет:
 Проверить размер начисленной пенсии, если 

она маленькая
 Оформить досрочную пенсию, если Пенсион-

ный фонд отказывает в ее назначении
 Найти утерянный спецстаж и увеличить раз-

мер пенсии
 Получить положенные льготы от государства

Проект поможет:
 Защитить предпенсионера от увольнения
 Добиться для предпенсионера повышенного посо-

бия по безработице или досрочного выхода на пенсию
 Узнать о размере будущей пенсии, накопле-

ниях, перерасчетах и доплатах

Проект «ПРАВА И ЛЬГОТЫ 
ПРЕДПЕНСИОНЕРА» 

защищает права 
предпенсионеров

Благодаря эффективности проектов по 
защите прав пенсионеров 
и предпенсионеров Пенсионный фонд 
России доначислил 16 тысячам пенсионеров 
суммарно 6 млрд 109 млн рублей.

!

Проект поможет:
 Узнать о выплатах для семей с детьми
 Заключить социальный контракт с государ-

ством
 Оформить ипотеку с господдержкой
 Стать участником программы социальной га-

зификации
 Оформить гараж в собственность по «гараж-

ной амнистии»

ДЛЯ ЛЬГОТНИКОВ

Проект 
«УЗНАЙ О СВОИХ ЛЬГОТАХ» 
поможет проверить 
и получить меры социальной 
поддержки, предусмотренные 
региональным и федеральным 
законодательством

ДЛЯ РАБОТНИКОВ

Проект «СОХРАНИТЬ 
РАБОТУ И ЗАРПЛАТУ» 
разработан для защиты 
трудовых прав граждан

Проект поможет:
 Добиться выплаты долгов по заработной 

плате
 Заставить работодателя выплатить все ком-

пенсации при увольнении по собственному желанию
 Оспорить незаконное увольнение
 Защитить доходы в случае простоя или лик-

видации предприятия
 Оформить повышенное пособие по безра-

ботице

Благодаря проекту «Сохранить 
работу и зарплату» работники 
предприятий и организаций 
добились выплаты долгов 
по зарплате суммарно 
на 1 млрд 606 млн рублей.

Благодаря проекту «Узнай о своих 
льготах» Центры помогли назначить 
и восстановить льготы гражданам 
суммарно на 776 млн 
375 тысяч рублей.

Проект «БЕРЕЖЕМ КОШЕЛЕК» 
защищает права налогоплательщиков 
и пациентов, заемщиков и покупателей товаров и услуг

Проект поможет:
 Узнать, сколько денег защищено от списания со счета должника
 Отказаться от навязанной банковской страховки при получении кредита
 Вернуть товар в магазин, если выявлен заводской дефект
 Куда жаловаться на навязанные платные медуслуги
 Что делать, если в аптеке нет лекарств по льготным рецептам

Благодаря проекту «Бережем кошелек» Центры помогли 
дольщикам и пациентам, налогоплательщикам и покупателям – 
265 тысячам граждан – вернуть и (или) сэкономить 
14 млрд 776 млн рублей.

Проект «КАК ЗАЩИТИТЬ СЕБЯ 
И СВОИХ БЛИЗКИХ ОТ МОШЕННИКОВ» 
поможет уберечься от телефонных мошенников 
и нечистых на руку торговцев товарами и услугами

Проект поможет:
 Защитить от несанкционированных списаний банковскую карту, счет или 

онлайн-кошелек
 Распознать опасные фишинговые программы и вирусные электронные письма
 Расторгнуть кабальный кредитный договор с продавцом навязанного товара 

или услуги

Благодаря проекту «Как защитить себя и близких от мошенников» 
Центры помогли избавиться от кабальных кредитов 173 тысячам 
граждан, сэкономив на навязанных услугах 1 млрд 84 млн рублей.

ДЛЯ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ТОВАРОВ И УСЛУГ

! !

! !

ДЛЯ ДАЧНИКОВ И ТЕХ, КТО ПЕРЕЕХАЛ ЗА ГОРОД

Проект «ДАЧНАЯ ЖИЗНЬ ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ» 
для тех, у кого есть дача или дом за городом

ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ 
И ПРЕДПЕНСИОНЕРОВ

Проект «ПРОВЕРЬ ПЕНСИЮ
защищает пенсионеров защищает пенсионеров 
от ошибок Пенсионного фонда 
при назначении пенсии

 «СОХРАНИТЬ 
РАБОТУ И ЗАРПЛАТУ»

 для защиты 
трудовых прав граждан

Узнать, сколько денег защищено от списания со счета должникаУзнать, сколько денег защищено от списания со счета должникаУзнать, сколько денег защищено от списания со счета должника

Проект поможет:
 Оформить дом и участок по «дачной амнистии»
 в СНТ и на землях ИЖС

 Уточнить размеры налогов и получить льготы
 Узнать о новых правилах строительства домов 

и прописки

АДРЕСА ЦЕНТРОВ СПРАВЕДЛИВОСТИ В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ЕКАТЕРИНБУРГ, 
ул. Красноармейская, 89А, тел. 8(343)318-27-94
НИЖНИЙ ТАГИЛ, 
ул. Учительская 28, тел. 8(3435)46-90-46
КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ, 
ул. Кирова, 43, тел. 8(967) 90-79-112
БЕЛОЯРСКИЙ, 
ул. Юбилейная, 13, офис 5, 1-й этаж, тел. 8(967)908-66-07
СЕРОВ, 
ул. Луначарского, 91, тел. 8(953)606-70-45

АЛАПАЕВСК, 
ул. Ленина, 4, тел. 8(905)802-43-71
КРАСНОТУРЬИНСК, 
ул. Октябрьская, 26, тел. 8(922)129-57-87
ПЕРВОУРАЛЬСК, 
ул. Ватутина, 39, тел. 8(904)985-95-05
НОВАЯ ЛЯЛЯ, 
ул. Пионеров, 27, тел. 8(952)145-79-11
НИКОЛО-ПАВЛОВСКОЕ, 
ул. Новая, 5, тел. 8(904)160-33-69

В ТРУДНОЕ ВРЕМЯ РЯДОМ С ТОБОЙ!

ЗА ТЕХ, КОМУ ТРУДНО!
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ЖИВЕТ И РАБОТАЕТ НА УРАЛЕ
Коренной уралец, родился 29 мая 1972 года (50 лет) на севере Свердловской 
области, в поселке Ис Нижнетуринского района в семье 
кадрового офицера ПВО.
Образование – высшее. Уральский государственный университет. Факультет 
журналистики. Прошел дополнительное обучение по направлению 
«конкурентная разведка: экономика и политика» (УГТУ-УПИ).

ДОСКОНАЛЬНО ЗНАЕТ 
СВЕРДЛОВСКУЮ ОБЛАСТЬ

С 1993 года работал в областных СМИ: руководил отделом политических 
проблем «Областной газеты», работал редактором газеты «Новая хроника», 
ведущим авторских программ на Четвертом канале и ТК «10 канал – Губерния».

ОПЫТ РАБОТЫ С ПРОМЫШЛЕННЫМИ 
ПРЕДПРИЯТИЯМИ И ПО РАЗВИТИЮ ГОРОДОВ

УСПЕШНЫЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПРОЕКТЫ

С 1999 года – руководитель информационно-аналитической 
службы общественного объединения «Промышленный парламент» 
Свердловской области.
С 2001 года – исполнительный директор Уральского института прикладной 
политики и экономики.
Участвовал в реализации крупных социальных проектов на промышленных 
предприятиях региона.
Помог вернуть в собственность России завод «ВИЗ-Сталь», 
проданный за бесценок иностранцам. 
Участвовал в подготовке Стратегии развития Екатеринбурга 
и создании микрорайона Академический.

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОПЫТ НА ФЕДЕРАЛЬНОМ 
И РЕГИОНАЛЬНОМ УРОВНЕ 

РЕЗУЛЬТАТИВНАЯ БОРЬБА ЗА СОЦИАЛЬНЫЕ ГАРАНТИИ

В 1999 году участвовал в создании и работе Движения 
за социальные гарантии «МАЙ» в Свердловской области.
Создавал сеть независимых профсоюзов на предприятиях Урала. 
Благодаря ему удалось добиться погашения многомесячных долгов 
по заработной плате трудящихся.
С 2013 года – советник председателя партии «Справедливая Россия» С.М. Миронова. 
Замруководителя Центрального избирательного штаба СР по идеологии.
В 2019 году избран председателем Свердловского регионального 
отделения партии «Справедливая Россия».
С 2017 года – член Центрального совета, затем – 
секретарь Президиума ЦС партии по идеологии.
С 2021 года – секретарь Президиума Центрального совета партии 
по вопросам защиты прав граждан.

Коренной уралец, родился 29 мая 1972 года (50 лет) на севере Свердловской 

ЧТО ОТЛИЧАЕТ
Андрея 
КУЗНЕЦОВА
ОТ ОСТАЛЬНЫХ КАНДИДАТОВ 
В ГУБЕРНАТОРЫ

ОПЫТ РАБОТЫ В ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ 
ВЛАСТИ НА РЕГИОНАЛЬНОМ УРОВНЕ

ОБЪЕДИНЕНИЕ ПОЛИТИЧЕСКИХ СИЛ, ВОССТАНОВЛЕНИЕ РАЗРУШЕННЫХ АГЛОМЕРАЦИЙ

В 2012–2013 годах – первый замруководителя Администрации губернатора 
Свердловской области (по внутренней политике), 
член Президиума Правительства Свердловской области.
Участвовал в разработке Концепции возрождения 
агломерации северных городов области.

ВОЗВРАЩАЕТ ЛЮДЯМ ТО, ЧТО У НИХ ОТНЯЛИ 
СОЗДАЛ УСПЕШНЫЙ ПРОЕКТ ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН

С 2014 ГОДА КУРИРУЕТ РАЗВИТИЕ ВСЕРОССИЙСКОЙ 
СЕТИ ЦЕНТРОВ ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН В 73 РЕГИОНАХ РФ.
За время работы возвращено людям 65 млрд рублей. Это возврат незаконных 
поборов в ЖКХ, исправленные ошибки ПФР и назначенные надбавки к пенсиям. 
Это отсуженные у работодателей долги по зарплатам. Это восстановленные льготы 
и соцвыплаты малоимущим гражданам. Это выделенные квартиры переселенцам 
из аварийного жилья и детям-сиротам.
В Свердловской области Кузнецов создал уже 7 Центров защиты прав граждан. 
За время деятельности уральцам возвращено более 160 млн рублей.

ОПЫТ РУКОВОДЯЩЕЙ РАБОТЫ 
В СФЕРЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

НА ФЕДЕРАЛЬНОМ УРОВНЕ

С 2017 года – заместитель руководителя, затем – руководитель аппарата фракции 
«Справедливая Россия» в Госдуме РФ.
С 2021 года – депутат Государственной Думы РФ 
(по Свердловской области и Пермскому краю).
Заместитель руководителя фракции «Справедливая Россия – За правду» в Госдуме.
По итогам первого года работы занял 2-е место среди всех 450 депутатов 
Госдумы по количеству выступлений и внесенных законопроектов.

ПОЗИЦИЯ ПАТРИОТА
ИМЕЕТ ОПЫТ РАБОТЫ В ГОРЯЧИХ ТОЧКАХ

Лейтенант запаса ВС РФ. Награжден нагрудным знаком МВД РФ «За отличие 
в службе» 2-й степени и медалью МВД РФ «За содействие» за работу в условиях 
вооруженного конфликта на территории Чеченской Республики.

ПОМОГАЕТ ВОЗРОЖДЕНИЮ ДУХОВНОСТИ НА УРАЛЕ
Неоднократно отмечен благодарственными письмами предстоятелей 
Екатеринбургской епархии Русской православной церкви – за деятельность 
в поддержку православной веры на Урале.
Женат. Отец троих детей.

КУЗНЕЦОВ ЗА СЕМЬИ С ДЕТЬМИ, ЗА ТРУДОВОЙ УРАЛ! 
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